

Müdigkeit nicht mehr konnten. Drauf halfen sie ihm auf seinen Esel, thaten ihm seinen Mantel um und öffneten das Thor. Wie froh war Sancho, daß er seinen Grauen wieder unter sich fühlte, und, trotz allem Lendenweh, wie zufrieden, daß er doch seinen Willen gehabt und nicht bezahlt hatte! Ja vor lauter Profit merkte er fürs erste gar nicht, daß der pfiffige Wirt seinen Schnapp- sack als Zahlung zurückbehalten hatte.

---

## Stiftes Kapitel.

---

Don Quixotes Kampf mit einer Schaffherde, die ihm ein Kriegsheer dünkt. Das Abenteuer mit der Leiche und warum unser Ritter von jetzt ab „Ritter von der traurigen Gestalt“ heißt.

Von der unfreiwilligen Flugpartie war Sancho so mitgenommen, daß er kaum seinen Esel regieren konnte. Sein Herr wollte ihn dadurch trösten, daß er ihm die Sache von der wahren Seite zeigte und sprach: „Wer könnte noch zweifeln, lieber Sancho, daß jenes Kastell oder jene Schenke verzaubert ist? Denn was konnten deine Peiniger anders gewesen sein, als Geister und Gespenster? Und noch mehr bestärkt mich in meinem Glauben, was ich dir jetzt sagen will. Als ich an der Hofwand hielt und das grausame Ballspiel mit ansah, konnte ich trotz aller Anstrengung weder hinübersteigen, noch vom Pferd herabkommen; und warum? einfach, weil sie mich durch Zauber gebannt hatten. Denn auf mein Ritterwort, ich hätte sonst an diesem Gelichter eine fürchterliche Rache nehmen wollen!“ — „Und dennoch will mir's nicht in den Kopf,“ sagte Sancho, „daß die Schufte, die mich so prellten, Höllengeister oder verzauberte Leute gewesen sein sollen. Ich bin der Meinung, es waren Menschen von Fleisch und Blut, gerade wie wir, denn sie hatten ja alle Namen, bei denen sie sich zuriefen. Daß Ihr weder über die Hofwand noch vom Pferde herab kommt, gestrenger Herr, das wird von was andrem herkommen, schätz' ich, als von der Verzauberung. Was mir aber gar keinen Zweifel leidet, das will ich Euch